

La POLITICA del 'RABO del PERRO'

ES LA QUE OFRECE EL CALDERONISMO AL PAIS, DIJO NUESTRO CANDIDATO MANUEL MORA EN UN DISCURSO PRONUNCIADO EN SAN JOSE, Y CUYA RECONSTRUCCION DAMOS

EL PRESIDENTE SE PREOCUPA POR LA SITUACION DEL FISCO PERO NO VE QUE MAS GRAVE QUE LA SITUACION DEL FISCO SERA LA SITUACION DEL PUEBLO

¿COMO PODRIA UN GOBERNANTE RESOLVER LOS GRANDES PROBLEMAS DE NUESTRA ECONOMIA SIN METER EN CINTURA A LOS QUE TIENEN EN SUS MANOS EL CONTROL DE LA RIQUEZA NACIONAL?

EL PRESIDENTE CORTES QUISO ESTABLECER EL IMPUESTO SOBRE LA RENTA, PERO NO LO DEJARON LE MENEARON LA SILLA PRESIDENCIAL

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 367

SAN JOSE, COSTA RICA
Sábado 18 de Noviembre, 1939

0.10 Ejemplar

Para los 'miopes' de hoy Omar DENGO hubiera sido un 'importador de ideas exóticas'

En el 11° aniversario de su muerte, recordamos a Omar Dengo. Algunos de nuestros compañeros lo conocieron cuando agitaba ideas desde las bancas de los clubs obreros, cuando trabajaba en esa obra hasta hoy no realizada de la formación de una Universidad Popular.

Para los miopes de hoy, por entonces Omar Dengo hubiera sido un "importador de ideas exóticas", un agitador peligroso, un renegado de la cultura costarricense.

Así lo vimos luego, en su carrera de maestro que fué la carrera que más coincidió con su mente y con su corazón vaciar por los cauces de la Escuela Normal, de su Escuela Normal, sobre la cual han caído tantas alusiones de mezquindades y de envidias, las ideas de la moderna educación recogida en los más grandes expositores de todos los continentes.

El mismo declaró con orgullo alguna vez que la Escuela Normal era como una antena receptora a todas las corrientes del pensamiento, vinieran de donde vinieran. Esta actitud de inteligente inquietud por la orientación de las nuevas generaciones de maestros, le mereció la condena de los topos: los eternos reaccionarios. Ellos levantaron la voz para hablar de innovaciones que no se ajustaban a nuestra cultura; ellos hablaron de ensayismo; ante las ideas y ante los argumentos, ante las corrientes de pensamiento vertidas por aquella mente singular, opusieron entonces el sambenito que era condena; por entonces no era la palabra comunista la que servía de arma a la reacción para combatir a los espíritus progresistas y lo atacaron llamándolo "teósofo".

Fué Omar Dengo un hombre como tantos otros grandes costarricenses que no tuvo éxito; ese éxito que se consigue fácilmente transigiendo con la ignorancia, con la rutina, con los caprichos de las camarillas, con la sordidez de la politiquería nacional. Con capacidades sobresalientes en el campo de la educación, con ca-

pacidades extraordinarias para orientarla en un sentido nuevo, estuvo arrinconado en su Escuela Normal alejado del autobombó y de las renovaciones pedantescas; allí vivió las

mejores años de su vida y allí en medio de la indiferencia de los que se consideran amos y señores de esta tierra vino al fin a sorprenderlo la muerte prematura.

El país no está preparado para la exportación de frutas que se pretende

Anuncia la prensa de esta semana que hay posibilidades para que nuestro país desenvuelva una rama de su agricultura: la de la producción de frutas para la exportación.

La noticia es interesante y merece un comentario. En las actuales circunstancias tenemos sobrados motivos para temer una disminución seria en la riqueza nacional si la guerra merma la posibilidad de venta de nuestro café en los mercados europeos. Tal circunstancia debe movernos previsoramente en el sentido de buscar todas las posibilidades para reemplazar, siquiera en parte, el café con otros productos agrícolas exportables; uno de ellos puede ser nuestras frutas tropicales.

Más ahora se plantea este problema: ¿está el país preparado para exportar frutas? Seguramente que no. No las produce ni en la abundancia ni de la calidad en que podría hacerlo, para llenar las necesidades del mercado inter-

El pueblo no consume frutas porque éstas resultan plato de lujo.

Ahora los buenos precios que adquieren en los Estados Unidos van a provocar con la exportación, un encarecimiento mayor y el pueblo se va a ver privado hasta de las naranjas corrientes.

¿Qué revela esta situación? Lo que tantas veces hemos apuntado: la falta de una agricultura nacional que se desenvuelva dentro de los marcos de un verdadero plan científico y para ello, es urgente la creación de una verdadera oficina técnica de agricultura, a más de que el gobierno tenga una bien delinea-

da política agrícola, que esté encaminada a incrementar la producción tanto para llenar las necesidades del mercado interno como para responder a las posibilidades de la exportación ventajosa. Pero que esa oficina no sea para crear puestos con los que se paga la adhesión al Gobierno, sino un

600 HOMBRES sin trabajo en S. José

Informes serios que nos llegan nos enteran de que hay ya 600 hombres desocupados en San José. La razón es que hay varias construcciones detenidas por falta de materiales, especialmente cemento. ¿Y el Gobierno qué hace? Nada! Cruzarse de brazos! Esperar

La United dispuesta a facilitar el traslado de la población de Parrita

Nos informó la prensa que el Ministro de Fomento "ya no garantiza" que el lugar donde se va a construir la nueva ciudad de Parrita esté libre de inundaciones. Al mismo tiempo, la United ha declarado públicamente que está de acuerdo en dar terreno en otro lugar para la nueva ciudad. De todo esto se desprende que nosotros tuvimos ra-

Compañero:

La situación de nuestro país es sumamente grave. Las perspectivas de crisis son muy alarmantes. La guerra europea no está tan lejos de nuestra vida como parece. La guerra europea la tenemos muy cerca y no pasarán muchos meses—si esa guerra se prolonga—sin que comencemos a sentir sus efectos. Las ciudades europeas serán azotadas por las bombas destructoras y las nuestras lo serán por los estragos de la miseria. Pero lo grave es que nuestros hombres de Gobierno no parecen darse cuenta de la gravedad de la situación. Se ocupan de hacer política electoral. Ponen y quitan fichas en el tablero de nuestra politiquería. Pero no gastan ni un sólo minuto en estudiar los síntomas de la enfermedad que nos amenaza. Cuando piensan en la guerra europea es para encontrar en ella medios de calumniarnos a nosotros que somos sus adversarios. Y es así como los oímos comentando los problemas de Polonia, de Bélgica y de Holanda y calculando las posibilidades de que Rusia ataque a Finlandia o de que Inglaterra le declare la guerra a Rusia, pero sin relacionar nunca, ni siquiera por casualidad

centro inteligente de operaciones.

¿Qué hará el gobierno? No tomará en cuenta esta posibilidad de riqueza nacional? ¿Se cruzará de brazos y dejará que aun de las frutas carezca el pueblo, principalmente los niños en cuya dieta son las frutas indispensables?

que la buena estrella de Costa Rica nos salve. ¿Y el calderonismo qué hace? Lo mismo que el Gobierno. Todo lo cual nos lleva a preguntar: ¿si ahora que la crisis es artificial no la pueden resolver, qué ocurrirá cuando la crisis se nos venga de verdad?

zón cuando combatimos la ubicación proyectada por el gobierno y la United.

Lo que queda por ver es si a pesar de todo, el Ministro, por vanidad va a insistir en obligar a las gentes de Parrita a radicarse en una zona mortífera en donde ni los muertos están seguros en sus sepulturas, ya que las aguas los llegan a echar de ellas.

los acontecimientos de Europa con el futuro de nuestra economía. A ellos les cabe el refrán popular que dice: "candil de la calle y oscuridad de la casa". Todos son internacionalistas, celosísimos de la suerte y de la actuación de otros países; pero en cuanto a su propio país, en cuanto a nuestra querida Costa Rica, nada saben ni nada les importa.

De lo que dejo dicho se desprende una cosa; que si es alarmante la posibilidad de que la guerra nos traiga grandes males, más alarmante es todavía la incapacidad que revelan los hombres a quienes parece que va a corresponderles enfrentarse a esos males como directores de nuestro Estado. Hacia ¿dónde vamos? Hacia el caos, hacia el desbarajuste de nuestra vida económica y hacia un estado de convulsión popular si es que los que gobiernan no se deciden a reconocer y a rectificar con franqueza y en energía sus errores. Los directores calderonistas demuestran un gran optimismo y una enorme complacencia por el hecho de considerar que tienen aseguradas, mediante la presión oficial, las condiciones necesarias para su triunfo electoral. Pero esto es lo que en buena lógica debe llamarse "alegría de burro". No pasarán muchos meses sin que les llegue el momento del cruzar de dientes. El Presidente Cortés tomó el Gobierno en momentos en que el mundo iniciaba, después de la crisis del año 29, un período de recuperación. Pudo entonces contar, sin ningún esfuerzo, con entradas de cuarenta millones de colones por año en contraste con las entradas de don Cleto y de don Ricardo que oscilaron entre 26 y 27 millones. Pero el período de recuperación fue brisa pasajera porque ya entramos en una nueva crisis más grave que la anterior. Las entradas bajarán de nuevo y el Gobierno que venga, confrontará una situación sumamente delicada. Veremos entonces en qué quedan las teorías ridículas que ahora se difunden desde los radios sobre las fuerzas providenciales que impulsan y orientan el movimiento calderonista. Veremos si un Presidente llevado al Gobierno por impulso de los grandes intereses creados, y por obra y gracia del atropello a la democracia perpetrado por un Gobierno que es también instrumento de esos mismos intereses, es capaz de resolver el problema de desocupación que se acerca y de impedir que la vida se encarezca y que la miseria

se intensifique. Porque yo no me explico, compañeros, cómo podría un gobernante resolver los grandes problemas de nuestra economía sin meter en cintura a los que tienen en sus manos el control de la riqueza nacional.

De llegar el Dr. Calderón Guardia al Poder ¿qué política seguirá? Fácil es adivinarlo si fijamos nuestra atención en el círculo de negociantes y de profesionales de la política que lo rodean los cuales serán, sin lugar a dudas sus consejeros. El Dr. Calderón no podría nunca sustraerse a la influencia de los círculos que

por muchos años han hecho de nuestro país una finca al servicio de sus apetitos de riqueza y de nuestro pueblo un rebaño de parias. Por la víspera se saca el día. El Dr. Calderón actuará con la misma lógica con que ha tenido que actuar el Presidente Cortés a pesar de sus impulsos personales. El Presidente Cortés quiso establecer el impuesto sobre la renta. Envío el respectivo proyecto al Congreso. Pero no lo dejaron. Le menearon la silla presidencial y hoy el Presidente Cortés es un convencido de que el impuesto sobre la renta "no le conviene a Costa Rica. En cambio, ved cómo el Presidente de la República no vacila en cargar al pueblo de nuevos impuestos. A los pequeños propiciarios y a los asalariados se les apricta el cuello sin misericordia. A los grandes se les deja quietos porque ellos son los que quitan y ponen Presidentes en nuestro país. En estos momentos, precisamente, está el Congreso promulgando, por iniciativa del señor Cortés una ley aumentando los impuestos sobre la pequeña propiedad. Y hay en trámite otra ley llamada de timbre y papel sellado que será otro gravamen infame para las masas populares. El Presidente alega para defender esas leyes, que la crisis viene y que las entradas fiscales van a disminuir. El Presidente cree que la crisis que nos amenaza es una simple crisis fiscal. Se preocupa por arreglar la situación del Fisco y no ve que más grave que la situación del Fisco será la situación del pueblo. Y para arreglar la situación del fisco, sólo se le ocurre sacarle más dinero al pueblo de sus bolsillos. Ni por asomo nos ha hablado de ningún proyecto para obligar a contribuir a los grandes. Es la vieja táctica que vosotros conocéis, de la política burguesa; la táctica

PASA A LA PAG. CUATRO.

MITIN Lunes 20 Nov.

en el local del PARTIDO a las 7.30 de la noche
Oradores: Rodolfo Guzmán y Guillermo Fernández

GRAN MITIN hoy Sábado 18 en Alajuela

A las 7.30 de la noche. - Oradores: Manuel Mora, Carlos Luis Sáenz, y Carlos Luis Fallas

MITIN Jueves 23 de Nov. en el salón del Part.

A las 7.30 de la noche - Oradores: Carlos Luis Sáenz y Luisa González